

Université Matej Bel, Banská Bystrica
Faculté des sciences politiques et des relations internationales
Faculté d'économie
Europanova
Action pour une Europe politique
Nouvelle Université Bulgare
Laboratoire de recherche sur les politiques publiques
Universitatea « Alexandru Ioan Cuza » din Iași
Centre for European Studies
Université de Versailles St-Quentin-en-Yvelines
Institut Supérieur de Management – LAREQUOI
Chaire Jean Monnet ad personam « Identités et cultures en Europe »
Institut Universitaire Franco-Slovaque
Institut Français - Slovaquie
Ambassade de France en Slovaquie
Association Atlas AFMI

Diplomaties plurielles

Plural Diplomacies



EuropaNova
Action pour une Europe politique



Chaire Jean Monnet
Ad personam
Identités et Cultures en Europe
Université Matej Bel, Banská Bystrica



INSTITUT
FRANÇAIS
SLOVAQUIE



Colloque international
International Conference
Banská Bystrica (Slovakia)

25-26 octobre 2017
25th-26th October 2017



Program / Programme

October, 25th 2017

9h

Welcome / Enregistrement

9h30 – 10h

Opening / Ouverture

S.E.M. Christophe Léonzi, Ambassadeur de France en Slovaquie

H.E. Mrs Yordanka Chobanova, Ambassador of Bulgaria in Slovakia

Vladimír Hiadlovský, Rector, Matej Bel University

Branislav Kováčik, Dean, Faculty of Political Sciences and International Relations,
Matej Bel University

10h – 11h10

Diplomaties parlementaires / Parliamentary Diplomacy

Chair/Présidente : Élise Bernard

1. **Philippe Péjo**, Conseiller, Assemblée Parlementaire de la Francophonie,
La diplomatie des organisations interparlementaires. L'exemple de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie.
2. **Orkhan Mirzayev**, Université Jean Moulin Lyon III,
La diplomatie parlementaire européenne face à la crise russe-ukrainienne.
3. **Lukasz Jakubiak**, Jagiellonian University, Krakow,
The Association of European Senates as a channel for the international activity of opposition parties under the conditions of bicameral parliaments.

Discussion

11h10 – 12h20

Diplomaties européennes / European Diplomacy

Chair/Président : Radovan Gura

4. **S. E. M. Christophe Léonzi**, Ambassadeur de France,
Bâtir la diplomatie européenne
5. **Jean F. Crombois**, Université américaine en Bulgarie,
Existe-t-il une diplomatie européenne ? Le cas du partenariat oriental de l'Union européenne.
6. **Oana Andreea Macovei**, Université de Toulouse 1,
SEAE – Catalyseur des « diplomatisations » au niveau européen ?

Discussion

12h30- 14h

Lunch / Déjeuner



14h - 15h10

Diplomacies du sport / Sports Diplomacy

Chair/Président : Thierry Côme

7. **Michel Raspaud**, Université Grenoble Alpes,
Le sport, un enjeu stratégique pour les États du Golfe.
8. **Jean-Baptiste Kastel**, EuropaNova,
Kosovo : la reconnaissance internationale comme médaille.
9. **Peter Terem, Ivan Štulajter & Matúš Štulajter**, Matej Bel University,
The relevance of sports diplomacy.

Discussion

15h10 - 16h20

Diplomacies culturelles / Cultural Diplomacy

Chair/Président : Gilles Rouet

10. **Brahim Labari, Leila Errhouni & Lamia Benjelloun**, Université Ibn Zohr, Agadir, Maroc,
La « diplomatie culinaire » ou comment redimensionner la « politique du ventre ».
11. **Elena Zhogovska**, Université de Versailles St-Quentin-en-Yvelines,
Pour une diplomatie culturelle : la promotion de la langue française.
12. **Bernadin Kouhossounon**, Université Matej Bel,
Restitution de biens culturels au cœur de la diplomatie culturelle.

Discussion

16h20 - 18h10

Diplomacies économiques / Economic Diplomacy

Chair/Président : Hervé Chomienne

13. **Florian Favreau & Marine Bastiege**, EM Normandie, Fondation Maison des Sciences de l'Homme, *Le devoir de vigilance : une nouvelle forme de diplomatie économique ?*
14. **Žaneta Lacová, Jana Marasová & Anna Vallušová**, Matej Bel University, *La diplomatie des supranationales dans la GRH.*
15. **El Hadi Guesmia, Abrika Belaid & Lagha Chegrouche**, Paris I, Université de Tizi Ouzou, Algérie, *La diplomatie économique et le déploiement des entreprises maghrébines en Afrique : qu'en est-il vraiment de l'Algérie ?*
16. **Mourad Attarça**, Université de Versailles St-Quentin-en-Yvelines, *La figure du diplomate d'entreprise : rôle, responsabilités et nouveaux enjeux managériaux et sociétaux.*
17. **Denis Simonneau**, diplomate, ancien membre du Comex d'ENGIE en charge des relations européennes et internationales, *La diplomatie d'entreprise : entre réflexe économique, débats d'idées et relations internationales.*

Discussion



Program / Programme

October, 26th 2017

9h – 10h10

European Diplomacy / *Diplomaties européennes*

Chair/Président : *Gilles Rouet*

1. **Carmen Gabriela Pascariu & Muschei Ion**, Center for European Studies, Alexandru Ioan Cuza University of Iași, *The consolidation of institutions and trade between European Union and Republic of Moldova through economic diplomacy.*
2. **Ratislav Kazanský & Miroslav Brvništan**, Matej Bel University, *Impact of European Integration deepening on the development of Information Protection System and the role of Diplomacy.*
3. **Loredana Maria Simionov**, Center for European Studies, Alexandru Ioan Cuza University of Iasi, *A critique to EU's (lack of) strategy towards Russia: apathy, competitive mind-set and limited political imagination.*

Discussion

10h10 – 12h10

New Practices, New Perspectives / *Nouvelles pratiques, nouvelles perspectives*

Chair/Président : *Marek Lenč*

4. **William Guéraiche**, American University in the Emirates, Dubaï, *Emirati diplomacy: A non-Western Perspective.*
5. **Jozef Žigray**, Matej Bel University, *Military Diplomacy of the Central European State.*
6. **Lucian-Dumitru Dirdala**, Center for European Studies, Alexandru Ioan Cuza University of Iasi, *Special envoys and special representatives in the global diplomatic arena : policy imperatives and political constraints.*

Discussion

7. **Vihren Evgeniev Mitev**, Université de Sofia St Clément d'Ohrid, *Ecological Diplomacy.*
8. **Lucile Desmoulins**, Zhao Huang, Université Paris-Est, *The Second-Track Diplomacy of French International Relations and Security Studies Think Tankers: Insights on Minor Players of Transnational Mediations.*

Discussion

12h10 – 14h

Lunch / *Déjeuner*



14h - 16h

Economic Diplomacy / *Diplomaties économiques*

Chair/Président : Mourad Attarça

9. **Seock-Jun Yoon**, Institute of Social Sciences of Sogang University, Seoul,
Business diplomacy for peace in the perspective of Track-Two diplomacy : the role of South Korean conglomerate Hyundai group for the peace on the Korean peninsula.
10. **Gabriela Kormancova**, Matej Bel University,
Use of Economic Diplomacy Tools by Enterprises in Slovakia.
11. **Magdalena Kania**, Jagiellonian University, Krakow,
Beyond the economic agenda: the normative dimension of paradiplomacy.

Discussion

12. **Louis-Caleb Remanda**, Université de Versailles St-Quentin-en-Yvelines,
Business diplomacy in Japanese organizations: study case on the « keiretsu ».
13. **Imane Bouterfas**, Université de Versailles St-Quentin-en-Yvelines,
Corporate cultural diplomacy in Europe.

Discussion

16h - 17h10

Nouvelles pratiques, nouvelles perspectives / *New Practices, New Perspectives*

Chair/Président : Radovan Gura

14. **Aurélie Ewango-Chatelet**, Université de Versailles St-Quentin-en-Yvelines,
Une diplomatie scientifique sous conditions ? L'enseignement supérieur et la recherche au service des stratégies politiques.
15. **Dieudonné Toukea**, Université de Douala, Cameroun,
La diplomatie climatique en Afrique centrale : d'une diplomatie solidaire à une diplomatie « clandestine ».
16. **Mària Rostekovà & Guy de Balbine**, Université Matej Bel,
Médias et diplomatie publique.

Discussion

17h10- 18h

Diplomaties parlementaires / *Parliamentary Diplomacy*

Chair/Présidente : Mària Rostekovà

17. **Bertrand Ollivier**, Université Paris II,
*Étude de cas des visites parlementaires françaises en Syrie entre 2015 et 2017.
Une nouvelle dimension de la diplomatie parlementaire ?*
18. **Manon-Nour Tannous**, Collège de France,
La diplomatie parlementaire française et la crise syrienne de 2011.

Discussion

18h

Conclusion

Radovan Gura & Gilles Rouet



Context / Contexte

Selon Satow, la diplomatie « est l'*application de l'intelligence et du tact à la conduite des relations officielles entre les gouvernements des États indépendants, ou la conduite des affaires entre les États par des moyens pacifiques* »¹. Une définition qui correspond bien au monde d'après le XIX^e siècle, quand les États westphaliens d'Europe gouvernaient les relations internationales, ainsi qu'à celui du siècle suivant, lorsque la prépondérance européenne s'est affaiblie puis qu'un axe euro-atlantique s'est imposé. Les États ont alors perdu progressivement leur position d'acteur clé. En effet, des institutions et des organisations internationales et supranationales ont pris de plus en plus d'importance et le monde n'est plus uniquement centré sur la puissance des États, mais sur un réseau dense d'interdépendance.

De nouveaux acteurs sont ainsi apparus dans le système international, en particulier des acteurs non étatiques. Le champ de la diplomatie s'est donc diversifié : les activités diplomatiques ne concernent plus seulement les États, et à l'intérieur des États, plus uniquement le personnel diplomatique. Des pratiques et des objectifs qui peuvent être qualifiés de diplomatiques sont désormais installés au sein des organisations multinationales, des entreprises, des parlements, etc.

La diplomatie singulière ne se laissait pas surprendre. C'était une diplomatie du possible, du temps sinon long au moins calibré en décennies, d'une réalité construite par l'articulation entre information, négociation, représentation et coordination, d'une anticipation sans réaction intempestive ou commentaire, une affaire de professionnels qui tentaient de surmonter impressions, sentiments, préjugés.

Dans une logique de globalisation, tout est ou devient diplomatie, la diplomatie est évolutive, dynamique : économique, culturelle, climatique, touristique, sportive, spatiale, culinaire, de la recherche, religieuse, numérique, de la santé, etc. En août 2014, la 23^e conférence des Ambassadeurs de France, à Paris, a eu pour thème « L'action extérieure de la France : une diplomatie globale ».

According to Satow, diplomacy “is the application of intelligence and tact to the conduct of official relations between the governments of independent states, extending sometimes also to their relations with vassal States; or, more briefly still, the conduct of business between states by peaceful means” (1979 [1917], p. 1). A definition which corresponds well to the world situation after the 19th century, when the Westphalian States of Europe governed international relations, and after, when the European preponderance has weakened, and an euro-Atlantic axis was imposed. Since then, the States have, gradually, lost their position as a key player. Indeed, institutions and international and supranational organisations have taken more and more weight and the world is no longer only centred on the power of the Member States, but on a dense network of interdependence.

Hence, new actors appeared in the international system, and, in particular, non-State actors. Now, the field of diplomacy is diverse: diplomatic activities concern not only States, and, inside each State, not only the official diplomatic personnel. Practices and objectives that can be qualified as diplomatic are now installed within multinational organisations, businesses, of Parliaments, etc.

The singular diplomacies were not taken by surprise. It was diplomacy of the possible, the time, a long time scale or, at least, a time calibrated in decades, of a reality built by an articulation between information, negotiation, representation, coordination, and anticipation without rash reaction or comment, an affair of professionals who were trying to overcome impressions, feelings, and prejudices.

In the logic of globalisation, everything is or becomes diplomacy, the diplomacy is scalable, dynamic: economic, cultural, climatic, touristic, sports, spatial, culinary, research, religious, digital, health, etc. In August 2014, the 23rd Conference of Ambassadors of France, in Paris, was held on the theme “France's external action: a global diplomacy”.

¹ « The application of intelligence and tact to the conduct of official relations between the governments of independent states, extending sometimes also to their relations with vassal states ; or, more briefly still, the conduct of business between states by peaceful means » (1979 [1917], p. 1).



Une diplomatie globale parce que les Ambassadeurs sont compétents pour tous les aspects ? Ou bien parce qu'ils doivent compter avec d'autres acteurs ? Mais si, pour les acteurs historiques, réguliers, tout est diplomatie, alors la cohérence est difficile à construire. Cette diplomatie plurielle (Cornago, 2013) serait alors fragmentée, diluée, soumise à l'actualité, mais, et peut-être surtout, qui devrait composer avec d'autres diplomatisations, également plurielles.

L'ambition de ce colloque est de présenter les évolutions des différentes formes de diplomatie : nouvelles formes de la diplomatie régaliennes (diplomatie 2.0), d'État ou supranationale, nouveaux acteurs, nouveaux territoires de l'action diplomatique, nouvelles pratiques (entreprises, parlementaires, etc.).

A global diplomacy because the Ambassadors are competent for all aspects? Or because they have to rely on other actors? But if, for the historical and regular actors, everything is diplomacy, then the consistency is difficult to construct. This plural diplomacy (Cornago, 2013) would then be fragmented, diluted, but perhaps especially, should deal with other forms of diplomacy, also plural.

Hence, the aim of this international conference is to present the developments of the various forms of diplomacy: new forms of regalian diplomacy, State or supranational diplomacy (diplomacy 2.0), new actors, new fields of the diplomatic action, and new practices (business, parliaments, etc.).

Scientific committee / Comité scientifique

Julien Arnoult, *CERSA*

Mourad Attarça, *ISM, Larequoi, UVSQ*

Elise Bernard, *Europanova*

Hervé Chomienne, *ISM, Larequoi, UVSQ*

Thierry Côme, *Université de Reims-Champagne-Ardenne*

Antoni Galabov, *Nouvelle université bulgare, Sofia*

Radovan Gura, *UMB*

Jana Marasova, *UMB*

Gabriela Carmen Pascariu, *Université de Iasi*

Stela Raytcheva, *ISM, Larequoi, UVSQ*

Gilles Rouet, *ISM, Larequoi, UVSQ*

Maria Rostekova, *UMB*

Philippe Very, *EDHEC*



EuropaNova
Action pour une Europe politique



Chaire Jean Monnet
Ad personam
Identités et Cultures en Europe
Université Matej Bel, Banská Bystrica



**INSTITUT
FRANÇAIS**
SLOVAQUIE

